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التطبيقات النحوية والصرفية 2
الدكتور / عبد اللطيف جعفر

المحاضرة الأولى
مدخل إلى التطبيقات النحوية والصرفية 
تعد القواعد النحوية والصرفية من المهارات اللغوية التي لا يمكن الاستغناء عنها في الاستماع والتحدث والقراءة والكتابة. 
ويقصد  بالقواعد النحوية: العلم الذي يعرف به أحوال أواخر الكلمات العربية (إعراب، بناء...) التي حصلت بتركيب بعضها مع بعض.
ويقصد بالقواعد  الصرفية:  العلم الذي يهتم ببناء الكلمة العربية وما يطرأ عليها من زيادة أو نقصان أو إبدال أو إعلال. 
وذلك بغرض حفظ اللسان من الخطأ في أثناء النطق، وعصمة القلم من الزلل في الكتابة والتحرير.
إن من  أسس تعليم القواعد النحوية والصرفية الاهتمام بالممارسة وكثرة التدريب والتطبيق على القواعد النحوية والصرفية وضرورة الاستفادة من بقية فروع ومهارات اللغة العربية في تطبيق ما تم تعلمه من القواعد. 
إنَّ مفتاح التحليل اللُغوي، النحوي والصرفي في النصوص هو معرفة نوع اللفظ موضع التحليل، فمما لا شكَّ فيه أن اللفظ  في اللغة العربيَّة لا يخرج من ثلاثةٍ : اسم – فعل – حرف، وتسمى هذه الكلمات مجتمعة : الكَلِم. 
و لكلٍّ من الاسم والفعل والحرف علاماتٌ تميِّزه. 
أولاً- علامات الاسم: 1-الجرُّ  2- التنوين 3- النداء 4- (ال) التي للتعريف   5- الإسناد 
علامات الفعل: 1- دخول(قد) عليه 2-  صحة دخول (السـين) و(سوف)  3- اتصاله    بضمائر الرفع (تُ تَ تِ) (الياء في مثل افهمي) (نون النسوة) 
علامات الحرف : 1- امتناع دخول علامات الاسم والفعل عليه.    2 - لا يتكون منه ومن الاسم وحده، أو منه ومن الفعل وحده كلام مفيد 
وفي التحليل النحوي ينبغي أن نعرف وظيفة اللفظ، فإن كان اللفظ موضع التحليل اسماً، يجب أن أعرف أولاً أهو مرفوعٌ أم منصوبٌ أم مجرور، وهذا يقودنا إلى التعريج سريعاً إلى: 
مرفوعات الأسماء: 
•	المبتدأ والخبر والفاعل ونائب الفاعل، والاسم التابع لمرفوع، ...الخ. 
· ومن الأسماء التي تأتي مرفوعة: المنادى المعرفة، والمنادى النكرة المقصودة بالنداء. والاسم التابع للمرفوع.
منصوبات الأسماء: 
· المفاعيل (المفعول به، المفعول له، المفعول معه، المفعول فيه، المفعول المطلق) 
•	المنادى النكرة غير المقصودة بالنداء. 
· الحال.              • التمييز.        التابع لمنصوب. 
مجرورات الأسماء: 
•  الاسم المسبوق بحرف الجر.            •الاسم التابع لمجرور. 
•  الاسم المضاف إليه. 
ماذا تعني التوابع ؟ 
الاسم التابع هو الذي تبع اسماً آخر – ويسمى المتبوع- في حكمه، و هو إما أن يكون تابعاً لمرفوع، أو منصوب، أو مجرور ... والتبعيَّة تكون في: 
1-العطف: فالمعطوف تبع المعطوف عليه، مثال لذلك: نجحت فاطمةُ وعائشةُ، (فاطمة) فاعل مرفوع، و (عائشة) اسم مرفوع ؛ لأنه معطوف على مرفوع، لذا فهو تابعٌ . 
2-الصفة: تتبع الموصوف، مثال: نجحتْ الطالبتان المجتهدتان ، فـ(المجتهدتان) صفة مؤنثة مرفوعة بالأف نيابة عن الضمة (إعراب المثنى)؛ لأنها تابعة لمؤنث مثنى مرفوع. 
3-التأكيد: وفيه يتبعُ المؤكـِّدُ المؤكـَّدَ، كقولك: نجحتْ الطالبتان كلتاهما، فـ(كلتاهما) توكيد لمثنى مرفوع، وهو مثنى مرفوع مثله، لذلك فهو تابع . 
4-البدل (بأنواعه): وفيه يتبعُ البدلُ المبدلَ منه، مثل: جاء محمدٌ أبوك ، فـ(أبوك) جاءت لتوضيح (محمد)الذي جاء، إذن فهو بدل من فاعل مرفوع، وهو مرفوع مثله، لذا فهو تابع لـ(محمد) الذي يسمى المبدل منه. 
وإن كان اللفظ موضع التحليل (فعلاً) فينبغي معرفة ما إذا كان الفعل معرباً وسبب إعرابه، أم مبنيا. 
•الفعل المبني: الماضي، والأمر . 
• الفعل المعرب: وهو المضارع، ويعرب بالضم، والنصب، ويجزم إذا سبق بجازم، أو جاء في الشرط. 


كذلك ينبغي التعرُّف على نوع الإعراب وعلامته 
وأنواع الإعراب أربعة: 
1- الإعراب الظاهر: وهو ما ظهرت فيه العلامة على آخره خطَّاً ونطقاً، مثل الضمَّة في في لفظ (حديث) من قوله تعالى: (هل أتاك حديثُ موسى) 
2- الإعراب المقدَّر: و هو ما لم تظهر فيه العلامة لعدم قبول الحرف الأخير لها في بعض الألفاظ، فالعلامة تقدَّرتقديرًا، كالكسرة المقدَّرة في اسم (موسى) من المثال السابق. 
3-الإعراب بالإنابة: وهو ما تنوب فيه بعض الحروف عن العلامات الأصليَّة: 
• (الواو) عن (الضمة) في جمع المذكر االسالم، و(الياء) عن (الفتحة)  و(الكسرة) فيه أيضا. 
• كذلك إنابة (الألف) عن (الضمة) في المثنى، و(الياء) عن (الفتحة) و(الكسرة) فيه. 
• و في الأسماء الخمسة تنوب (الواو) عن (الضمة)، و(الألف) عن (الفتحة)، و(الياء) عن (الكسرة). 
•  كما يجب الانتباه إلى إنابة (الفتحة) عن (الكسرة) في جرِّ الممنوع من الصرف، و(الكسرة) عن (الفتحة) في نصب جمع المؤنث السالم. 
4-الإعراب بالمحل: وهو يكون لإعراب المبني، أو لإعراب جملة كاملة، إذ نقول مثلاً: 
والجملة الإسميَّة في محلِّ نصبٍ حال من قولنا: تموت الأشجارُ وهي واقفةٌ.
وفي الصرف لا بدَّ من معرفة أصول الألفاظ وأوزانها، كذا ما فيها من إعلالٍ وإبدال. 
الميزان الصرفي: يوجد في صيغة (فعل) يوزن بها اللفظ الثلاثي المجرَّد، فالحرف الأوَّل فاء الكلمة والثاني عينها والثالث لامها، وإن كان المجرَّد على أربعة أحرف يكون ميزانه على (فعلل). وإذا حدث أيُّ تغييرٍ من زيادة، أو نقصٍ، أو زيادةٍ ونقصٍ معاً، أو سواه في الكلمة الموزونة ينبغي أن يحدث تغييرٌ مماثلٌ له في الميزان. 
ومن صعُب عليه وزن كلمةٍ فعليه الرجوع إلى أصلها، ومقابلة حروف الميزان بذلك الأصل ثم إجراء التغيير الذي حدث. 








المحاضرة الثانية 
التطبيق النحوي والصرفي على آيات مختارة من سورة آل عمران
آيات من سورة آل عمران 
"الم (1) اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ الْحَيُّ الْقَيُّومُ (2) نَزَّلَ عَلَيْكَ الْكِتَابَ بِالْحَقِّ مُصَدِّقًا لِمَا بَيْنَ يَدَيْهِ وَأَنْزَلَ التَّوْرَاةَ وَالْإِنْجِيلَ (3) مِنْ قَبْلُ هُدًى لِلنَّاسِ وَأَنْزَلَ الْفُرْقَانَ إِنَّ الَّذِينَ كَفَرُوا بِآيَاتِ اللَّهِ لَهُمْ عَذَابٌ شَدِيدٌ وَاللَّهُ عَزِيزٌ ذُو انْتِقَامٍ (4) إِنَّ اللَّهَ لَا يَخْفَى عَلَيْهِ شَيْءٌ فِي الْأَرْضِ وَلَا فِي السَّمَاءِ (5) هُوَ الَّذِي يُصَوِّرُكُمْ فِي الْأَرْحَامِ كَيْفَ يَشَاءُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ (6) 

أولاًـ النحو: 
أ ـ قوله تعالى: "اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ " 
لفظ الجلالة مبتدأ مرفوع بالضمة، لا نافية للجنس تعمل عمل إنَّ الناسخة 
(إله) اسم (لا) مبني على الفتح في محل نصب، وخبر (لا) محذوف تقديره : موجود 
(إلا) أداة استثناء، هو ضمير منفصل مبني في محل رفع بدل من الضمير في الخبر، أو بدل من محل لا مع اسمها، وجملة " اللَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ " في محل رفع خبر المبتدأ "الله" 
ب- قوله تعالى: " الْحَيُّ الْقَيُّومُ" 
الحيُّ: خبر ثانٍ ، ويجوز أن يكون نعتاً، أو خبراً لمبتدأ محذوف تقديره : هو، أو يكون بدلاً من الضمير المنفصل "هو" 
"القيوم" خبر ثالث.
ج-  قوله تعالى :  "نَزَّلَ عَلَيْكَ الْكِتَابَ بِالْحَقِّ" 
نزَّلً: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر تقديره : هو.عليك: على حرف جر، والكاف: ضمير في محل جر متعلق بـ(نزل). 
الكتاب: مفعول به منصوب بالفتحة. 
د- قوله تعالى: "مُصَدِّقًا لِمَا بَيْنَ يَدَيْهِ" 
مصدقاً: حال من ضمير عليك 
لما: اللام زائدة، ما اسم موصول مبني في محل جر . 
ويجوز أن يكون في محل نصب مفعولاً به لاسم الفاعل ، واللام حرف أصلي متعلق بـ(مصدقاً) اسم الفاعل، وهذا أولى من القول بزيادة اللام.
بين: ظرف مكان متعلق بمحذوف صلة (ما) وبين مضاف ويدي مضاف إليه ، والهاء ضميرمضاف إليه. 
هـ - قوله تعالى:"وَأَنْزَلَ التَّوْرَاةَ وَالْإِنْجِيلَ" 
وأنزل : والواو عاطفة، وأنزلَ : فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره هو 
والتوراة  :مفعول به منصوب.
والإنجيل: الواو عاطفة، والإنجيل معطوف على التوراة منصوب مثله، وجملة (أنزلَ التوراة) في محل (رفع) معطوفة على جملة (نزَّلَ) 
و- قوله تعالى "مِنْ قَبْلُ هُدًى لِلنَّاسِ وَأَنْزَلَ الْفُرْقَانَ" 
من قبلُ: جار ومجرور متعلق بـ(أنزل)، قبلُ : اسم مبني في محل جر. 
هدى: مفعول لأجله منصوب بفتحة مقدرة على الألف. 
للناس: جار ومجرور متعلق بمحذوف نعت لـ(هدى). 
وأنزل الفرقان: الواو عاطفة، وأنزلَ فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل مستتر تقديره: هو، والفرقان : مفعول به. 
ز- قوله تعالى:"إِنَّ الَّذِينَ كَفَرُوا بِآيَاتِ اللَّهِ لَهُمْ عَذَابٌ شَدِيدٌ" 
إنَّ:حرف نصب. 
الذين : اسم موصول مبني في محل نصب اسم إنّ. 
كفروا: فعل ماض مبني على الضم،و الواو فاعل. 
بآيات الله : جار ومجرور متعلق بـ(كفروا) وآيات مضاف ، ولفظ الجلالة مضاف إليه . 
وجملة كفروا: لا محل لها صلة الموصول. 
لهم : جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر مقدم. 
عذاب: مبتدأ مؤخر جوازاً لأنه نكرة موصوفة يجوز الابتداء بها . 
شديد: نعت لعذاب،وجملة لهم عذاب " في محل رفع خبر إنّ. 
ح – قوله تعالى:"وَاللَّهُ عَزِيزٌ ذُو انْتِقَامٍ" 
والله:الواو استئنافية 
عزيز:خبرمرفوع. 
ذو انتقام: ذو خبر ثان مرفوع، علامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة، وهو مضاف وانتقام مضاف إليه ، والجملة استئنافية لا محل لها من الإعراب. 
قوله تعالى: "إِنَّ اللَّهَ لَا يَخْفَى عَلَيْهِ شَيْءٌ فِي الْأَرْضِ وَلَا فِي السَّمَاءِ" 
لا: نافية. 
يخفى: فعل مضارع مرفوع بضمة مقدر على آخره. 
عليه: جار ومجرور متعلق بـ(يخفى)، وجملة "لا يخفى" في محل رفع خبر إنَّ. 
شيء: فاعل مرفوع بالضمة. 
قوله تعالى: "هُوَ الَّذِي يُصَوِّرُكُمْ فِي الْأَرْحَامِ كَيْفَ يَشَاءُ" 
هو: ضمير بارز منفصل في رفع مبتدأ.
الذي:اسم موصول مبني في محل رفعٍ خبر.
يصوركم: يصورُ فعل مضارع مرفوع ، والكاف ضمير في محل نصبٍ مفعول به، والميم علامة للجمع، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، والجملة لا محل لها من الإعراب صلة الموصول. 
ثالثاً- الصرف: 
أـ"القيوم" 
فيْعول: من قام بالأمر يقوم به إذا دبره. وأصله : قَيْوُوم، اجتمعت الياء والواو في كلمة وسبقت إحداهما بالسكون فقلبت والواو ياء ، وأدغمت الياء في الياء فصارت قيُّوماً. 
ب ـ "نزَّلَ" 
فعل ماض على وزن (فعَّل) مضعف العين ، مصدره (تنزيل)،على وزن تفعيل. 
وتأتي هذه الصيغة لمعان أهمها : التعدية، نحو قعّدت زيداً، والإزالة نحو: قشَّرتُ البرتقالة، وصيرورة شيئ شبه شيئ نحو: حجَّر الطين ، أي: أشبه الحجر وغير ذلك.
دـ ـ أنزلَ: فعل ماضٍ على وزن (أفعل) وهو من أوزان الرباعي، ومصدره إنزال على وزن إفعال. 
وـ "انتقام":على وزن (افتعال) مصدر قياسي للفعل الخماسي (انتقم) المبدوء بهمزة وصل ويكون بكسر ثالثه وزيادة ألف قبل آخره. 












المحاضرة الثالثة 
التطبيقات النحوية على آياتٍ مختارة من القرآن الكريم 

قوله تعالى:"هُوَ الَّذِي أَنْزَلَ عَلَيْكَ الْكِتَابَ مِنْهُ آيَاتٌ مُحْكَمَاتٌ هُنَّ أُمُّ الْكِتَابِ وَأُخَرُ مُتَشَابِهَاتٌ» آل عمران من الآية 7 
قوله تعالى:" مِنْهُ آيَاتٌ مُحْكَمَاتٌ " 
آياتٌ : مبتدأ مؤخر، والجملة في محل نصب حال من الكتاب. 
محكمات: نعت لقوله :"آيِاتٌ" . 
هنَّ: ضمير منفصل في محل رفع مبتدأ. 
أُم الكتاب:أم :خبر، وهو مضاف والكتاب مضاف إليه مجرور بالإضافة. 
وأخر:والواو عاطفة.وأُخر معطوف على آيات وهو نعت لمحذوق تقديره وآيات أخر، وأُخر ممنوع من الصرف للوصفية والعدل. 
متشابهاتٌ: نعت لأُخر. 
قوله تعالى : «فَأَمَّا الَّذِينَ فِي قُلُوبِهِمْ زَيْغٌ فَيَتَّبِعُونَ مَا تَشَابَهَ مِنْهُ ابْتِغَاءَ الْفِتْنَةِ وَابْتِغَاءَ تَأْوِيلِهِ» آل عمران من الآية 7 
فأما:الفاء استئنافية،وأما حرف شرط وتفصيل. 
الذين : اسم موصول مبني في محل رفع مبتدأ. 
في قلوبهم:جار ومجرور متعلق بمحذوف خبرمقدم ، وقلوب مضاف وهم مضاف إليه ، والجملة صلة الموصول لامحل لها من الإعراب. 
زيغٌ: مبتدأ مؤخر مرفوع. 
فيتبعون:الفاء رابطة لجواب الشرط(أما)، يتبعون فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة،والواو فاعل، والجملة في محل رفع خبرالمبتدأ(الذين) وهي جواب أما. 
ما: اسم موصول مبني في محل نصب مفعول به. 
تشابهَ: فعل ماض والفاعل ضمير مستتر تقديره هو. 
ابتغاءَ: مفعول لأجله وهو مضاف. 
الفتنةِ: مضاف إليه مجرور. 
وابتغاء تأويله: كإعراب ابتغاء الفتنة ؛لان الواو عاطفة، وهو معطوف عليه منصوب مثله. 
وقوله تعالى:"وَمَا يَعْلَمُ تَأْوِيلَهُ إِلَّا اللَّهُ" 
وما : الواو حالية، وما، نافية. 
يعلمُ:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
تأويله: مفعول به منصوب، وهو مضاف والضمير الهاء مضاف إليه.، والجملة في محل نصب حال. 
 إلا الله: إلا أداة حصر واستثناء، ولفظ الجلالة فاعل. 
وقوله تعالى:" وَالرَّاسِخُونَ فِي الْعِلْمِ يَقُولُونَ آمَنَّا بِهِ كُلٌّ مِنْ عِنْدِ رَبِّنَا وَمَا يَذَّكَّرُ إِلَّا أُولُو الْأَلْبَابِ» آل عمران من الآية 7 
والراسخون: الواو ؛عاطفة وقيل استئنافية، والراسخون : معطوف على لفظ الجلالة مرفوع بالواو؛ لأنه جمع مذكر سالم 
يقولون:فعل مضارع مرفوع بثبوت النون؛لأنه من الأفعال الخمسة، والواو فاعل، والجملة في محل نصب حال من الراسخين. 
آمَنَّا به: آمن فعل ماض مبني على السكون، و(نا) فاعل، به جار ومجرور متعلق بـ(آمنا) والجملة في محل نصب مقول القول. 
كلً: مبتدأ مرفوع. 
من عند ربنا: من عند، جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر المبتدأ "كل"وعند مضاف ورب مضاف إليه ، ورب مضاف ،ونا مضاف إليه. 
وما يذكّر: الواو استئنافية، وما : نافية. يذكّرُ  : فعل مضارع مرفوع. 
إلا أولو الألباب: إلا:أداة استثناء، أولو فاعل مرفوع بالواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم، وألو مضاف والألباب مضاف إليه. 
قوله تعالى: "وَسَارِعُوا إِلَى مَغْفِرَةٍ مِنْ رَبِّكُمْ وَجَنَّةٍ عَرْضُهَا السَّمَوَاتُ وَالْأَرْضُ أُعِدَّتْ لِلْمُتَّقِينَ» آل عمران (133) 
وَسَارِعُوا: الواو حسب ما قبلها، حرف مبني على الفتح لا محلَّ له من الإعراب. سارعوا: فعل أمر مبني على حذف النون، واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محلِّ رفعٍ فاعل. 
وَجَنَّةٍ عَرْضُهَا السَّمَوَاتُ وَالْأَرْضُ الواو: حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. جنةٍ: معطوف مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
عرضُها: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة، و(ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه. 
السموات: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة. والجملة من المبتدأ والخبر في محلِّ جر صفة لـ(جنة)
أُعِدتْ: فعل ماض مبني على الفتح، والتاء للتأنيث، حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب، والفعل مبني للمجهول، ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هي. والجملة من الفعل والفاعل في محل جر صفة ثانية لـ(جنة) 
قوله تعالى:« الَّذِينَ يُنْفِقُونَ فِي السَّرَّاءِ وَالضَّرَّاءِ وَالْكَاظِمِينَ الْغَيْظَ وَالْعَافِينَ عَنِ النَّاسِ وَاللَّهُ يُحِبُّ الْمُحْسِنِينَ» آل عمران (134) 
الذين:اسم موصول مبني على الفتح، في محل جر صفة لـ(المتقين). 
ينفقون: جملة فعلية  لا محل لها من الإعراب، صلة الموصول
والكاظمين: معطوف على الذين - الصفة المجرورة- مجرور بالياء. 
الغيظ: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة، والعامل فيه هو اسم الفاعل(الكاظمين). 
والله: الواو حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، ولفظ الجلالة مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة. 
يحب: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة. والفاعل ضمير مستتر  جوازاً تقديره هو. 
والجملة من الفعل والفاعل في محل رفعٍ خبرالمبتدأ. 
المحسنين: مفعول به منصوب بالياء. 
والجملة من المبتدأ وخبره لا محل لها من الإعراب، جملة مستأنفة. 
قوله تعالى : « وَالَّذِينَ إِذَا فَعَلُوا فَاحِشَةً أَوْ ظَلَمُوا أَنْفُسَهُمْ ذَكَرُوا اللَّهَ فَاسْتَغْفَرُوا لِذُنُوبِهِمْ وَمَنْ يَغْفِرُ الذُّنُوبَ إِلَّا اللَّهُ وَلَمْ يُصِرُّوا عَلَى مَا فَعَلُوا وَهُمْ يَعْلَمُونَ» آلا عمران الآية135 
والذين: الواو حرف عطف، الذين معطوف على الذين (الأولى) مبني على الفتح في محل جر. 
إذا: ظرف زمان، مبني على السكون في محل نصب. 
فعلوا: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة. وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. 
والجملة من الفعل والفاعل في محل جرٍّ مضاف إليه، بإضافة إذا إليها. 
فاحشة: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة. 
أو: حرف عطف مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
ظلموا: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفعٍ فاعل. 
والجملة من الفعل والفاعل معطوفة على الجملة السابقة في محل جر.  
وقوله «وَمَنْ يَغْفِرُ الذُّنُوبَ إِلَّا اللَّهُ» من: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
يغفرُ: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو. 
الذنوبَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر. 
إلا: حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب. 
الله: لفظ الجلالة بدل من الضمير المستتر في (يغفر) مرفوع بالضمة الظاهرة. 
[image: ]

وقوله:«وَلَمْ يُصِرُّوا عَلَى مَا فَعَلُوا وَهُمْ يَعْلَمُونَ»
 ما: اسم موصول مبني على السكون في محل جر بـ(على). 
فعلوا: فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة، والواو فاعل. والجملة من الفعل والفاعل لا محل لها من الإعراب صلة الموصول 
وهم: الواو للحال حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب، وهم ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفعٍ مبتدأ.
يعلمون: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون، والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر المبتدأ.
والجملة من المبتدأ وخبره في محل نصب حال

















المحاضرة الرابعة
التطبيقات الصرفية على آياتٍ مختارة من القرآنِ الكريم 

قوله تعالى:"إِنَّ اللَّهَ لَا يَخْفَى عَلَيْهِ شَيْءٌ فِي الْأَرْضِ وَلَا فِي السَّمَاءِ (5) هُوَ الَّذِي يُصَوِّرُكُمْ فِي الْأَرْحَامِ كَيْفَ يَشَاءُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ» آل عمران الآية 6 
"يخفى" فعل مضارع معتل ناقص. 
"السماء" أصلها سماو، قُلبت الواو همزة ؛ لأنها تطرفت بعد ألف زائدة فصارت (سماء). 
"العزيز الحكيم" على وزن (فعيل) 
قوله تعالى:" مِنْهُ آيَاتٌ مُحْكَمَاتٌ هُنَّ أُمُّ الْكِتَابِ وَأُخَرُ مُتَشَابِهَاتٌ" 
"محكمات": جمع مُحْكَمة (بفتح الكاف) مؤنث محكم على وزن (مُفْعَل) وهي اسم مفعول من الفعل الرباعي أحكم. 
"متشابهات": اسم فاعل من تشابه الخماسي وزنه (مُتفاعِل). 
قوله تعالى:" فَأَمَّا الَّذِينَ فِي قُلُوبِهِمْ زَيْغٌ فَيَتَّبِعُونَ مَا تَشَابَهَ مِنْهُ ابْتِغَاءَ الْفِتْنَةِ وَابْتِغَاءَ تَأْوِيلِهِ« آل عمران من الآية 7 
"زيغ": مصدر سماعي للفعل (زاغ) على وزن (فَعْل) بفتح فسكون. 
"تأويل" مصدر قياسي للفعل (أوَّل) الرباعي ووزنه (تَفْعِيل). 
قوله تعالى:" وَالرَّاسِخُونَ فِي الْعِلْمِ يَقُولُونَ آمَنَّا بِهِ كُلٌّ مِنْ عِنْدِ رَبِّنَا وَمَا يَذَّكَّرُ إِلَّا أُولُو الْأَلْبَابِ« آل عمران من الآية 7 
"الراسخون" جمع راسخ اسم فاعل من رسخ يرسخ وزنه فاعل. 
"يذكَّر"فيه إبدال أصله يتذكَّر بوزن (يتفعَّل) أُبدلت التاء ذالاً؛ لمجيئها قبل الذال فاء الكلمة وأُدغمت فيها للمجانسة. 
قوله تعالى:  "وَسَارِعُوا إِلَى مَغْفِرَةٍ مِنْ رَبِّكُمْ وَجَنَّةٍ عَرْضُهَا السَّمَوَاتُ وَالْأَرْضُ أُعِدَّتْ لِلْمُتَّقِينَ» آل عمران الآية 133 
المتقين: واحد المتَّقين: متقي، وأصل الكلمة من الفعل: وقى، ففاؤها واو ولامها ياء، فإذا بنيت من ذلك افتعل قلبت الواو تاء وأدغمتها في التاء الأخرى فقلت: اتَّقى، وكذلك في اسم الفاعل وما تصرف منه نحو مُتَّقِي ومُتَّقَى
و(متقي) اسم ناقص وياؤه التي هي لام محذوفة في الجمع لسكونها وسكون حرف الجمع بعدها لقولك: متَّقُون ومتَّقِين ووزنه في الأصل: مفتعلون؛ لأن أصله: موتقيون فحذفت اللام لما ذكرنا فأصبح وزنه مفتعون ومفتعين
وإنما حذفت اللام دون علامة الجمع؛ لأن علامة الجمع دالة على معنى إذا حذفت لا يبقى على ذلك المعنى دليل فكان إبقاؤها أولى.
قوله تعالى: «الَّذِينَ يُنْفِقُونَ فِي السَّرَّاءِ وَالضَّرَّاءِ وَالْكَاظِمِينَ الْغَيْظَ وَالْعَافِينَ عَنِ النَّاسِ وَاللَّهُ يُحِبُّ الْمُحْسِنِينَ» آلا عمران الآية (134) 
العافين: مفردها عافى على وزن فاعل، والجمع هنا جمع مذكر سالم، وهو مجرور، ولكن حذفت اللام (الياء الأصلية) لالتقاء الساكنين.
المشتقات: 
•(المتقين– الكاظمين– العافين– المحسنين– خالدين- العاملين)، كلها أسماء فاعلين، وكلها جمع مذكر سالم، تعرب بالحروف نيابة عن الحركات.
(المتقين) مجرور باللام والعلامة الياء، (الكاظمين) مجرور بالتبعيَّة، (العافين) مجرور بالتبعيَّة، (المحسنين) منصوب؛ لأنه مفعول به والعلامة الياء، (خالدين) منصوب ؛ لأنه حال، (العاملين) مجرور؛ لأنه مضاف إليه 
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قوله تعالى: «وَلَقَدْ يَسَّرْنَا الْقُرْآنَ لِلذِّكْرِ فَهَلْ مِنْ مُدَّكِرٍ »سورة القمر 
مُدَّكر : مُفْتعِل: اسم ثلاثي مزيدٌ فيه حرفان بينهما الفاء والعين ، مشتق على صيغة اسم الفاعل أصله مُذْتَكر، أُبدلت تاء الافتعال دالاً لوقوعها بعد الذال (مذدكر) وأُبدلت الذال دالاً، فالتقى فيه مثلان هما الدالان والأولى ساكنة فأُدغمت في الثانية  

قوله تعالى : «فقَمَا تُغْنِ النُّذُرُ» 
النُذُر : الفُعُل : اسم ثلاثي مجرد وهو جمع تكسير مفرده نذير والنذير اسم مشتق على صيغة اسم الفاعل (مُفْعِل) 
قوله تعالى : «سَيَعْلَمُونَ غَدًا مَنِ الْكَذَّابُ الْأَشِرُ» سور القمر 
كذَّاب : فعَّال: اسم ثلاثي مزيد فيه حرفان بينهما العين، مشتق على صيغة مبالغة اسم الفاعل ، من كذَّب يُكْذّب صله كذذاب التقى فيه مثلان هما الذالان والأولى منهما ساكنة فأُدغمت في الثانية 
قوله تعالى: { وَكُلُّ شَيْءٍ فَعَلُوهُ فِي الزُّبُرِ } 
الزُّبُر: الفُّعُل اسم ثلاثي مجرد وهو جمع تكسيرمفرده (زَبُوْر) والزَبُور اسم جامد يدل على ذات منقول من مشتق على صيغة فَعُول 
قوله تعالى: «وَكُلُّ صَغِيرٍ وَكَبِيرٍ مُسْتَطَرٌ» 
مُسْتَطَر: مُفْتَعل: اسم ثلاثي مَزيد فيه حرفان بينهما الفاء ، مشتق على صيغة اسم المفعول، من استطر يُسْتَطَرُ 
قوله تعالى:{ قُلْ هُوَ اللَّهُ أَحَدٌ (1) اللَّهُ الصَّمَدُ (2) لَمْ يَلِدْ وَلَمْ يُولَدْ (3) وَلَمْ يَكُنْ لَهُ كُفُوًا أَحَدٌ (4) } 
قــلْ: أصله ( أُقْوُل ) عند البصريين، نحو ( أُقْتُل )، ثم استثقلت الضمة على الواو فنقلوها إلى القاف، ثم تحركت القاف فاستغنوا عن ألف الوصل، فصار ( قُولْ ) فالتقى ساكنان فحذفوا الواو لالتقاء الساكنين فصارت الكلمة ( قُـلْ ). 
الصمد: صفة مشبهة، وزنها ( فَعَلَ ) بفتحتين بمعنى ( مَفْعُول )، أي: المقصود في الحوائج. 
يـلـد: الأصل ( يَولِدْ ) : وقعت الواو بين الفتحة والكسرة فحذفت، مثل:  ( يعد )  وزنها : ( يَعِلْ ). 
يولد: وزنها ( يُفْعَلْ ). 
يكن: وزنها ( يَفُلْ ). الأصل ( يَكْوُنْ ) وزنها ( يَفْعُلْ ) استثقلوا الضمة على الواو فنقلت إلى الكاف،ونقلت السكون الواو فسقطت الواو لسكونها وسكون النون. 





المحاضرة الخامسة
التطبيق النحوي والصرفي على آيات مختارة من سورة القمر 

أولاً- النحو: 
قوله تعالى: «وَإِنْ يَرَوْا آيَةً يُعْرِضُوا وَيَقُولُوا سِحْرٌ مُسْتَمِرّ» 
وَإِنْ يَرَوْا: الواو استئنافية، وإن حرف شرط جازم، ويروا فعل الشرط مجزوم يـ(إن) وعلامة جزمه حذف النون ؛لأنه من الأفعال الخمسة.والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل والألف زائدة. 
يُعْرِضُوا: فعل مضارع مجذوم جواب الشرط علامة جذمه حذف النون ؛لأنه من الأفعال الخمسة،والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفعٍ فاعل. 
سحرٌ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره(هذا) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
قوله تعالى: «وَكَذَّبُوا وَاتَّبَعُوا أَهْوَاءَهُمْ وَكُلُّ أَمْرٍ مُسْتَقِرٌّ» 
وكذبوا: الواو استئنافية، فعل ماضٍ مبني على الضم ؛لاتصاله بواو الجماعة،واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. 
وكلُّ: الواو استئنافية، كل مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه  الضمة الظاهرة على آخره.وهو مضاف. 
قوله تعالى: «وَلَقَدْ جَاءَهُمْ مِنَ الْأَنْبَاءِ مَا فِيهِ مُزْدَجَرٌ» 
ولقد: الواو حرف استئناف، واللام واقعة في جواب القسم،وقد حرف تحقيق. 
ما:اسم موصول مبني على السكون في محل رفعٍ فاعل للفعل جاء.
ويجوز أن تعرب نكرة تامة في محل رفعٍ فاعل وتكون الجملة(فيه مزدجر) عندئذٍ صفة لها. 
فيه: جار ومجرور متعلقان بمحذوف خبر مقدم. 
مزْدجرٌ: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
قوله تعالى : « حِكْمَةٌ بَالِغَةٌ فَمَا تُغْنِ النُّذُرُ»
 حِكْمَةٌ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره (تلك) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
فما: الفاء حرف استئناف،و(ما) :اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به مقدم للفعل (تغنِ). 
تغنِ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة الياء المحذوفة في رسم المصحف للتخفيف، منع من ظهورها الثقل. 
قوله تعالى: « فَتَوَلَّ عَنْهُمْ يَوْمَ يَدْعُ الدَّاعِ إِلَى شَيْءٍ نُكُرٍ» 
فتولَّ : الفاء حرف استئناف، تولَّ فعل أمرمبني على حذف حرف العلة من آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره (أنت). 
يومَ: مفعول فيه ظرف زمان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، متعلق بالفعل تولَّ. 
يدعُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الواو المحذوفة في رسم المصحف للتخفيف. 
الداعِ: فاعل مرفوع بضمة مقدرة على الياء المحذوفة في رسم المصحف للتخفيف. 
قوله تعالى : « خُشَّعًا أَبْصَارُهُمْ يَخْرُجُونَ مِنَ الْأَجْدَاثِ كَأَنَّهُمْ جَرَادٌ مُنْتَشِرٌ» 
خشعاً:حال من الضمير في (يخرجون) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
أَبْصَارُهُمْ: فاعل خشعاً مرفوع  وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره،وهو مضاف والضمير الهاء مضاف إليه مبني في محل جر، والميم حرف جمع. 
قوله تعالى : « مُهْطِعِينَ إِلَى الدَّاعِ يَقُولُ الْكَافِرُونَ هَذَا يَوْمٌ عَسِرٌ» 
مُهْطِعِينَ: حال من فاعل (يخرجون ) منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأنه جمع مذكر سالم. 
إلى الداع:إلى حرف جر، والداع اسم مجرور بإلى وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة في رسم المصحف للتخفيف، منع من ظهورها الثقل، والجار والمجرور متعلقان بـ(مهطعين) 
هذا:ها حرف تنبيه ، وذا اسم اشارة مبني في محل رفع مبتدأ. 
يومٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عسرٌ:صفة ليوم علامة رفعها الضمة الظاهرة على آخرها. 
إعراب الجمل: 
اقتربتِ الساعةُ :ابتدائية لا محل لها، وهي جملة فعلية. 
انشق القمر: معطوفة على جملة (اقتربت الساعة) فهي مثلها لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية. 
إن يروا:جملة الشرط لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية. 
يُعرضوا:جواب الشرط،لا محل لها من الإعراب. 
يقولوا:معطوفة على جملة (يعرضوا) فهي مثلها لا محل لها من الإعراب ، وهي جملة فعلية. 
سحْرٌ: مع المبتدأ المحذوف في محل نصب مفعول به مقول القول وهي جملة اسمية. 
تغْنِ النذر: استئنافية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
تولَّ: مع الفاعل المستتر، استئنافية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
يدعُ الداعِ : في محل جر مضاف إليه‘وهي جملة فعلية. 
يخرجون: استئنافية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
كَأَنَّهُمْ جَرَادٌ : في محل نصب حال من الفاعل في(يخرجون) وهي جمل اسمية. 
يَقُولُ الْكَافِرُونَ: استئنافية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
هَذَا يَوْمٌ: في محل نصب مفعول به مقول القول وهي جملة اسمية. 
ثانياً – الصرف        
انْشَقَّ: انْفَعَلَ:فعل ماض ثلاثي مزيد فيه حرفان قبل الفاء، والزيادة فيه للمطاوعة.
أصله :انْشققَ، التقى فيه مثلان هما القافان والأولى منهما ساكنة، فأدغمت في الثانية وهو إدغام صغير واجب. 
مُزْدَجَر:مُفْتَعَل:اسمٌ ثلاثيّ فيه حرفان بينهما الفاء، جامد يدل على معنى، مصدر ميمي، من ازْدَجَرَ يَزْدَجِر. 
أصله : مُزْتَجَرٌ، أبدلت تاء الافتعال دالاً لأنها وقعت بعد الزاي. 
نُكُرٍ:فُعُلٍ:اسم ثلاثيّ مجرد مشتق على صيغة ( فُعُل) بمعنى       ( مُنْفَعِل). 
خُشَّعَاً:فُعَّلاً: اسم ثلاثيّ مزيد فيه حرف واحد بين الفاء والعين مشتق . 
مُهْطِعِينَ: مُفْعِلِين: اسمٌ ثلاثيّ مزيد فيه حرف واحد قبل الفاء، وهو جمع مذكرسالم مفرده مُهْطِع 
والمُهطع اسم مشتق على صيغة اسم الفاعل من أهطَعَ يُهْطِع. 




المحاضرة السادسة 
التطبيقات النحوية والصرفية على الحديث النبوي الشريف(أ) 

	"عَنْ أَبِي سَعِيدٍ الْخُدْرِيِّ ، أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم، قَالَ : "إِيَّاكُمْ وَالْجُلُوسَ على الطُّرُقَاتِ ، قَالُوا : يَا رَسُولَ اللَّهِ ، مَا لَنَا مِنْ مَجَالِسِنَا بُدٌّ نَتَحَدَّثُ فِيهَا ، فَقَالَ رَسُولُ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم : إِذَا أَبَيْتُمْ إِلاَّ الْمَجَالِسَ فَأَعْطُوا الطَّرِيقَ حَقَّهُ ، قَالُوا : وَمَا حَقُّ الطَّرِيقِ ؟ قَالَ : غَضُّ الْبَصَرِ ، وَكَفُّ الأَذَى ، وَرَدُّ السَّلامِ ، وَالأَمْرُ بِالْمَعْرُوفِ ، وَالنَّهْيُ عَنِ الْمُنْكَرِ" 
أولاً- اللغة: 
غضَّ:غَضَّ طرْفَه أَي كسَره، وأَطرَق ولم يفتح عينه، غَضَّ صوتَه أَي: خَفَضَه ولم يرفعه، ويقال غُضَّ من بصرك وغُضَّ من صوتك. 
الأَذَى: كل ما تأَذَّيْتَ به آذاه يُؤذِيه أَذىً وأَذاةً وأَذِيَّةً وتَأَذَّيْت به وفي الحديث : إماطةُ الأَذَى عن الطريق" وهو ما يؤْذِي فيها كالشوك والحجر والنجاسة. 
ثانياً- النحو: 
عن:حرف جر. 
أبي سعيد:اسم مجرور بعن وعلامة جره الياء؛ لأنه من الأسماء الخمسة. وهو مضاف وسعيد مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
الْخُدْرِيِّ: صفة لسعيد مجرورة وعلامة جرها الكسرالظاهرة على آخرها. 
رضيَ: فعل ماضي مبني على الفتح الظاهرة على آخره. 
اللهُ: لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عنه:عن حرف جر، والهاء ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر والجار والمجرور متعلقان بالفعل رضي. 
عن النبي:جار ومجرور بدل من أبي سعيد. 
صلى: فعل ماضٍ مبني على الفتحة المقدرة على آخره، منع من ظهورها التعذر. 
الله: لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عليه:على حرف جر، والهاء ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر والجار والمجرور متعلقان بالفعل صلى. 
وسلمَ:الواو حرف عطف، سلم فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره،والفاعل ضمير مستتر تقديره هو يعود على لفظ الجلالة (الله) 
قالَ: فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو يعود على (النبي). 
إيَّاكُمْ: ضمير نصب منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به ، على التحذير. 
والجلوسَ:الواو حرف عطف، والجلوس اسم معطوف على (إيّاكم)منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
على الطرقاتِ: جار ومجرور متعلقان بالمصدر الجلوس. 
فقالوا: الفاء: عاطفة، قالوا: فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة، واو الجمعاعة ضمير متصل في محل رفعٍ فاعل، والألف زائدة. 
ما لنا: ما نافية لا عمل لها، لنا : اللام حرف جر، و(نا) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحرف الجر. 
بدٌّ : مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
مِنْ مَجَالِسِنَا: جار ومجرور 
ومجالس مضاف والضمير مضاف إليه في جر 
نتحدثُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
فيها: في حرف جر، و(ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جرٍ بحرف الجر، والجار والمجرور متعلقان بالفعل نتحدثُ. 
قالَ: فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقيره هو يعود على (النبيِّ). 
فإذا : الفاء زائدة، إذا: اسم شرط غير جازم مبني على السكون في محل نصب مفعول فيه ظرف زمان متعلق بالجواب (أعطوا) 
أبيتُم: فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك،والتاء ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل، والميم علامة الجمع. 
إلا الجلوسَ: إلا أداة حصر، الجلوس مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
فأعطوا: الفاء رابطة لجواب الشرط، أعطوا فعل أمر مبني على حذف النون، والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفعٍ فاعل. 
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حقَّها: حقَّ مفعول  به ثانٍ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف و (ها)  ضمير متصل مبني على السكون مضاف إليه في محل جر. 
قالوا: فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة، واو الجماعة ضميرمتصل مبني على السكون في محل رفعٍ فاعل. 
وما:الواو زائدة، (ما) اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع خبر مقدم. 
حقُّ: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
الطريق:مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
قالَ :فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقيره هو يعود على (النبيِّ). 
غضُّ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره (هو).وهو مضاف والبصر مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
وكفُّ: الواو حرف عطف، وكفُّ معطوف على غضّ مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.والأذى مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره. 
وردُّ: الواو واو العطف، ورد معطوف على (غضُّ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. وهو مضاف والسلام مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلام جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
وأمرٌ: الواو واو العطف، أمر معطوف على (غضُّ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
بالمعروف: جار ومجرور متعلقان بالمصدر أمرٌ. 
ونهي: الواو واو العطف، ونهي معطوف على (غضُّ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عن المنكر:جار ومجرور متعلقان بالمصدر نهي. 
إعراب الجمل: 
رضي الله عنه: جملة اعتراضية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
صلى الله عليه: جملة اعتراضيه لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
سلّم مع الفاعل المستتر:معطوفة على جملة (صلى الله) وهي مثلها لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
إيّاكم مع الفعل المحذوف: في محل نصب مفعول به مقول القول وهي جملة فعلية. 
نتحدث فيها: في محل نصب حال من الضمير في (مجالسنا) وهي جملة فعلية. 
إِذَا أَبَيْتُمْ إِلاَّ الْمَجَالِسَ فَأَعْطُوا...: في محل نصب مفعول به وهي مقول القول‘ وهي جملة شرطية. 
فأَعْطُوا الطَّرِيقَ حَقَّهُ: جملة جواب شرط غير جازم لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية. 
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مَجَالِسِنَا: مفَاعِلنا اسم ثلاثيّ مزيد فيه حرفان بينهما الفاء وهو جمع تكسير على صيغة منتهى الجموع. 
نتحدثُ: نتفعل، فعل مضارع ماضيه حدَّث، فهو فعل ثلاثيّ مزيد فيه حرف واحد بين الفاء والعين. 
غضُّ: فعْلٌ، اسم ثلاثي مجرد جامد يدل على معنى، من غضَّ يغضّ 






المحاضرة  السابعة 
التطبيقات النحوية والصرفية في الحديث النبوي الشريف(ب) 

عن أبي عبدِالرحمن عبدالله بنِ مسعود - رضي الله عنه -  قَالَ : حَدَّثَنَا رَسُولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم ، وَهُوَ الصَّادِقُ الْمَصْدُوقُ:
أَنَّ أَحَدَكُمْ يُجْمَعُ خَلْقُهُ فِي بَطْنِ أُمِّهِ أَرْبَعِينَ يَوْمًا ، ثُمَّ يَكُونُ فِي ذَلِكَ عَلَقَةً مِثْلَ ذَلِكَ ، ثُمَّ يَكُونُ فِي ذَلِكَ مُضْغَةً مِثْلَ ذَلِكَ ، ثُمَّ يُرْسَلُ الْمَلَكُ ، فَيَنْفُخُ فِيهِ الرُّوحَ ، وَيُؤْمَرُ بِأَرْبَعِ كَلِمَاتٍ : بِكَتْبِ رِزْقِهِ ، وَأَجَلِهِ ، وَعَمَلِهِ ، وَشَقِيٌّ ، أَوْ سَعِيدٌ . فَوَ الله الَّذِي لاَ إِلَهَ غَيْرُهُ ، إِنَّ أَحَدَكُمْ لَيَعْمَلُ بِعَمَلِ أَهْلِ الْجَنَّةِ ، حَتَّى مَايَكُونُ بَيْنَهُ وَبَيْنَهَا إِلاَّ ذِرَاعٌ ، فَيَسْبِقُ عَلَيْهِ الْكِتَابُ ، فَيَعْمَلُ بِعَمَلِ أَهْلِ النَّارِ، فَيَدْخُلُهَا ، وَإِنَّ أَحَدَكُمْ لَيَعْمَلُ بِعَمَلِ أَهْلِ النَّارِ ، حَتَّى مَايَكُونُ بَيْنَهُ وَبَيْنَهَا إِلاَّ ذِرَاعٌ ، فَيَسْبِقُ عَلَيْهِ الْكِتَابُ ، فَيَعْمَلُ بِعَمَلِ أَهْلِ الْجَنَّةِ ، فَيَدْخُلُهَا. 
عن أبي عبدالرحمن عبدالله بنِ مسعود: « عن » : حرف جر .  أبي : اسم مجرور وعلامة جره الياء وهو مضاف . «عبد» : مضاف إليه مجرور وهو مضاف. والرحمن: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
عبدالله : بدل من أبي مجرور وعلامة جره الكسرة . 
 بن : بدل ثانٍ مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة ، وهو مضاف   ومسعود: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 
حدثنا: حدث : فعل ماضٍ مبني على الفتح ، نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به ، رسول : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
وهو مضاف، ولفظ الجلالة الله : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
صلى: عل ماضٍ مبني على فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر . 
الله : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
عليه : على : حرف جر .والهاء: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر . 
وسلم : الواو : حرف عطف . سلم : فعل ماضٍ مبني على الفتحة . والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو. 
وهو الصادق: الواو : استئنافية .هو : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ . الصادق  : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
المصدوق : خبر ثان أو صفة مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
إنَّ: حرف توكيد ونصب ، تنصب المبتدأ وترفع الخبر . 
أحدَكم : أحد: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف . الكاف : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة .  الميم : علامة الجمع. 
يُجمع: فعل مضارع مرفوع ، وهو مبني لما لم يُسم فاعله . 
خَلْقُهُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، وهو مضاف . الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه . في بطن: « في » : حرف جر . بطن : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف. 
أمه: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف . الهاء : ضمير متصل مبني على الكسرة في محل جر بالإضافة 
أربعين : نائب مفعول المطلق مبين للعدد منصوب وعلامة نصبه الياء؛ لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
يوماً  : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
نطفة : حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهي حال من نائب الفاعل خَلْقُه. 
ثم يكون :ثم: حرف عطف،يكون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو يرفع المبتدأ وينصب الخبر، واسمها ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . 
علقةً  : خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة . مثلَ : صفة لعلقة منصوب وعلامة نصبه الفتحة ، وهو مضاف . 
ذلك : اسم إشارة مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه . 
ثم يكون مضغة مثل ذلك : تعرب إعراب الجملة السابقة . 
ثم يرسل : ثم : حرف عطف، و يرسل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مبني لما لم يسمَ فاعله . 
إليه : إلى  : حرف جر . والهاء  : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر 
المَلَكُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
فينفخ : الفاء : حرف عطف ، و ينفخ  : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
فيه : في : حرف جر . والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر . 
الروحَ  : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة .
ويُؤمرُ: الواو: حرف عطف . يؤمر  : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، وهو مبني لما لم يسمَّ فاعله . 
 بأربعِ : الباء : حرف جر . أربع اسم مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف، و كلماتٍ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 
بكَتْبِ : الباء: حرف جر . كَتْبِ  : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف، ورزقِهِ : رزق: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف ،والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه. 
وأجلِهِ : الواو : حرف عطف . أجل : معطوف على رزق مجرور مثلها . والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه . وعمله : تعرب إعراب وأجله . 
وشقي : الواو : استئنافية.
 شقي : خبر لمبتدأ محذوف تقديره هو . أو : حرف عطف .
 سعيد: معطوف على شقي مرفوع وعلامة رفعه الضمة. 
فو اللهِ  : الفاء : استئنافية . الواو : حرف قسم وجر .            اللهِ : مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .        الذي : صفة للفظ الجلالة اسم موصول مبني على السكون في محل جر .
لا : نافية للجنس تعمل عمل إن . إلهَ : اسم لا مبني على الفتح في محل نصب . 
غيره : غير : مرفوع على البدل من محل لا واسمها وهو مضاف . الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه. وخبر لا محذوف تقديره موجود أي لا إله موجود 
إنَّ أحدَكم : إن : حرف توكيد ونصب ، ينصب المبتدأ ويرفع الخبر 
ليعمل : اللام : للتوكيد . يعمل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . والفاعل مستتر جوازاً تقديره هو 
بعملِ : الباء : حرف جر . عمل : اسم مجرور بالباء ، وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف ، والجار والمجرور متعلقا بيعمل .
أهلِ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف . الجنةِ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة . 
حتى: حرف غاية . و ما : نافية . يكون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، يعمل عمل كان .
  بَيْنه  : بين  : ظرف مكان منصوب على الظرفية ، وهو مضاف . 
والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
وبينها:الواو : حرف عطف .
 بينها : كإعراب السابقة. 
إلا ذراع : إلا : أداة استثناء ملغاة. 
ذراع : اسم يكون مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
فيسبقُ : الفاء : حرف عطف .
يسبق:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
عليه : على: حرف جر. الهاء: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر 
الكتابُ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . فيعمل : الفاء: حرف عطف  
يعملُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
بعمل أهل النار تُعرب إعراب بعمل أهل الجنة . 
فيدخلها :الفاء : حرف عطف . يدخل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة،  والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . والهاء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به .
«وإنّ أحدكم ليعمل بعمل أهل النار حتى ما يكون بينه وبينها إلا ذراع فيسبق عليه الكتاب فيعمل عمل أهل الجنه فيدخلها » إعرابها كإعراب ليعمل بعمل أهل الجنة 
ثانياً- الصرف 
الصَّادِقُ : على وزن فاعلُ ، اسم فاعل من صدَقَ 
الْمَصْدُوقُ:   على وزن مَفْعُول، أي: اسم المفعول من صَدَقَ 







	المحاضرة الثامنة
التطبيقات النحوية والصرفية على الحديث النبوي الشريف(ج) 
«عن أميرِ المؤمنين أبي حَفْصٍ عمرَ بنِ الخطاب - رضي الله عنه - قال: سمعتُ رسول الله - صلى الله عليه وسلم - يقول: " إنَّمَا الأَعْمَالُ بالنِّيَّاتِ، وإِنَّمَا لِكُلِّ امْرِئٍ مَا نَوَى، فَمَنْ كَانَتْ هِجْرَتُهُ إِلى اللهِ وَرَسُولِهِ، فَهِجرَتُهُ إلى الله وَرَسُولِهِ، وَمَنْ كَانَتْ هِجْرَتُهُ لِدُنْيَا يُصِيبُهَا أَوِ اِمْرَأَةٍ يَنْكِحُهَا، فَهِجْرَتُهُ إلى مَا هَاجَرَ إلَيْهِ.» متفق على صحته."  
أولاً اللغة: 
الأعمال: جمع ( عمل )، وهو مصدر قولك (عمل، يعمل، عملاً). التركيب يدل على (فَعِلَ، يَفْعَلُ). 
النيات: جمع (نيّة). نوى الشيء نيّة، والنوى: الوجه لذي يَنْويهِ المسافرُ من قُرْبٍ أَو بُعد. والنيّة: عمل القلب. 
ما نوى: أي قصده واعتقده، أي ما قصده بقلبه. 
الهجرة: الخروج من أرض إلى أرض. والمهاجرون: الذين ذهبوا مع النبي – صلى الله عليه وسلم – مشتق منه. 
لدنيا يصيبها: يأخذها أو ينالها. وهو من ( أصاب، يصيب، إصابة) والمراد بالإصابة: الحصول أو الوجدان. يقال: (أصاب فلان الصواب فأخطأ الجواب) أي : قصد الصواب فأراده فأخطأ مراده. 
ثانياً- النحو: 
عن أمير المؤمنين: عن حرف جر، أمير : اسم مجرور بعن ، وهو مضاف ‘ والمؤمنين مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الياء لأنه جمع  مذكر سالم. 
أبي حَفْصٍ: أبي: بدل مجرور وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة، وهو مضاف وحفص مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
عمرَ بنِ الخطاب: عمر: بدل مجرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف.
و (بن) مضاف والخطاب مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جرها الكسرة الظاهرة على آخرها.
رضي الله عنه:  رضي: فعل ماضٍ مبني على الفتح الظاهر . 
 الله : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
عنه : عن : حرف جر . الهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر . والجار والمجرور متعلقان برضي   
قال: سمعت رسول الله : قال : فعل ماض مبني على الفتح .
سمعت: سمع: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المتكلم. 
وتاء المتكلم ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل 
رسول الله : رسول مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف ولفظ الجلالة مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
صلى: فعل ماضٍ مبني على الفتحة المقدرة على آخره، منع من ظهورها التعذر. 
الله: لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عليه:على حرف جر، والهاء ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر والجار والمجرور متعلقان بالفعل صلى. 
وسلمَ:الواو حرف عطف، سلم فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره،والفاعل ضمير مستتر تقديه هو يعود على لفظ الجلالة (الله) 
يقولُ: جملة من الفعل والفاعل، محلها النصب على الحال من رسول الله – صلى الله عليه وسلم -. 
إنما : كافة ومكفوفة، الكافة هي ما ، والمكفوفة هي إنّ كُفت عن العمل وهنا لا تختص بالدخول على الجمل الاسمية . 
بل يجوز دخولها على الجمل الفعلية كقوله تعالى : «إنما يخشى اللهَ من عباده العلماءُ" [فاطر:28] فهي في هذه الآية دخلت على جملة فعلية . 
الأعمال: مبتدأ مرفوع. من حصر المبتدأ في الخبر. 
ورأي آخر: أن المبتدأ محذوف، تقديره: ( قبولُ الأعمال ) ثم حذف المضاف وقام المضاف إليه مقامه، ثم حذف الخبر وهو: واقعٌ. 
بالنيات: ( الباء ): للمصاحبة، حرف جر. ( النيات ): اسم مجرور. 
وإنما : الواو : حرف عطف إنما : سبق إعرابها 
لكل امرئ: جار ومجرور ومضاف إليه. متعلق بمحذوف خبر مقدم. 
ما نوى: ( ما ) : موصولة ، في محل رفع مبتدأ. 
( نوى ): صلتها، والعائد محذوف، تقديره (نواه). 
فمن كانت: ( الفاء ): لعطف المفصل على المجمل، لأنه هنا تفصيل. 
( من ): اسم مبني على السكون، في محل رفع مبتدأ (أداة شرط ). 
( كانت ): فعل ماض مبني على الفتح، والتاء : تاء التأنيث، في محل جزم فعل الشرط. 
هجرتُه: اسم ( كانت ) مرفوع، وهو مضاف. 
إلى الله ورسوله: جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر ( كان ). 
فهجرتُه: ( الفاء ): رابطة للجواب لسبق الشرط. ( هجرته ): مبتدأ، وهو مضاف. 
إلى الله ورسوله: جرار ومجرور متعلق بمحذوف خبر. و الجملة   ( هجرته إلى الله ورسوله): خبر للمبتدأ ( من ). والمراد هنا : التعظيم. 
ومن كانت: ( الواو ): عاطفة.  ( من ): كالسابق.  (كانت): كالسابق. 
هجرتُه: اسم ( كان ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الضمة الظاهرة على آخره وهي مضاف والضمير الهاء مضاف إليه. 
لدنيا: جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر ( كان ). 
يصيبُها: جملة فعلية في محل جر صفة لـ ( دنيا ). 
أو: حرف عطف يفيد التخيير. 
امرأة: معطوف على الدنيا مجرور. 
يتزوجها: جملة فعلية في محل جر صفة لـ ( امرأة ). 
فهجرته: كالسابق. 
إلى ما هاجر: جار ومجرور متعلق بالهجرة أو متعلق بمحذوف خبر الهجرة.       
أو الخبر محذوف تقديره ( فهجرته غير صحيحة ) . 
ثالثاً- الصرف : 
قال: على وزن ( فَعَلَ ). وأصلها ( قَوَلَ ). تحركت الواو، وما قبلها مفتوح، قُلِبت ألفاً. (إعلال بالقلب). 
الأعمال: ( الأفعال)، وهو جمع قلة. 
النِيات: نية على وزن ( فِعْلَة )، وأصلها ( نِوْيَة ). اجتمعت الواو و الياء وسُبِقت إحداهما بالسكون وهي متأصلة ذاتاً وسكوناً، قُلِبت الواو ياء ثم أدغمت الأولى في الثانية. ( إعلال بالقلب). 
امرئ: على وزن ( فِعْلِلْ ). 
نوى: على وزن ( فَعَلَ ). . 
هجرة: على وزن ( فِعْلَة ). 
دنيا: على وزن ( فُعْلى )، وأصلها ( دُنْوى ) قُلِبت الواو ياء لأنها اسم. ( إعلال بالقلب). 
يصيب: ( يُفْعِل ): أصلها ( يُصْوِب )، نُقِلت الكسرة إلى الصحيح الساكن قبلها، ثم قُلبت الواو ياء لمناسبة الكسرة.  ( إعلال بالنقل والقلب). 
يَنْكِح: ( يَفْعِلْ ). 
هاجَرَ: ( فاعَلَ ). 
صَلَّى: ( فَعَّلَ ). 
سَلَّم: ( فَعَّلَ ). 









المحاضرة التاسعة 
التطبقات النحوية والصرفية على أبيات مختارة من قصيدة أبي العلاء المعرِّي في رثاء أبي حمزة الفقيه الحنفي (ب) 

قول الشاعر 
	4.صاحِ!هذي قبُورُنا تملأُ الرَّحـــــــــــ
	  بَ، فأين القبورُ من عهدِ عادِ 



صاحِ: منادى مرخّم نكرة مقصودة، بحرفٍ نداءٍ محذوف، مبني على الضمِّ الظاهر، على الباء المحذوفة في محلِّ نصبٍ على النداء. 
هذي: الهاء للتنبيه، وذي: اسم إشارة مبني على السكون في محلِّ رفعٍ مبتدأ. 
قـبُورُنا: خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، مضاف، 
قـبُورُنا: خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، مضاف، 
و نا: ضمير قـبُورُنا: خبر مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، مضاف، 
متصل مبني على السكون في محلِّ جرٍّ مضاف إليه. 
تملأ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هي 
الرحب: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 
فأين: الفاء: استئنافيَّة، أين: اسم استفهام، مبني على الفتح في محلِّ نصبٍ على الظرفيَّة المكانيَّة متعلِّق بخبر مقدَّم محذوف. 
القبور: مبتدأ مؤخَّر مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة 
. من عهد: جار و مجرور متعلقان بحال محذوفة، عهد مضاف. 
عادِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة. 
إعراب الجمل: 
صاحِ : استئنافيَّة لا محلَّ لها. 
هذي قبورُنا : استئنافيَّة لا محلَّ لها. 
تملأ الرحب  : في محلِّ نصبٍ حال. 
أين القبورُ  :  استئنافيَّة لا محلَّ لها. 
الصرف 
قبور: جمع تكسير للكثرة 
ألفاظ للوزن الصرفيّ 
صاحِ     -     قبورُنا 
	الكلــمة 
	الـــوزن 
	الأصل(المجرَّد) 
	التغيـيـــر 

	صاحٍ 
	فَاعِ 
	صحب 
	زيادة ونقصان 

	قبورنا 
	فُعُولنا 
	قبر 
	زيادة 



	5.خَفِّفِ الوطْءَ ما أظنُّ أديم ال 
	  أرضِ  إلاَّ من  هذه  الأجسادِ  


قول الشاعر 

خففِ: فعل أمر مبني على السكون، وحُرِّك بالكسر لالتقاء الساكنين، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت. 
الوطءَ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 
ما أظنُّ، ما: نافية، لا محلَّ لها، أظنُّ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر وجوباً، تقديره أنا. 
أديمَ: مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، مضاف.والمفعول الثاني محذوف تقديره كائناً أو موجوداً 
الأرضِ: مضاف إليه مجرور، و علامة جرِّه الكسرة الظاهرة. إلا: أداة حصر. 
من هذه: من: حرف جر، هذه: الهاء للتنبيه، ذه: اسم إشارة مبني على الكسر في محلِّ جرٍّ بحرف الجر، وهما متعلقان بمفعول "ظن" الثاني المحذوف. 
الأجسادِ: بدل من اسم الإشارة، وبدل المجرور مجرور مثله، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة. 
إعراب الجمل 
خفف الطء  : استئنافية لا محلَّ لها. 
ما أظنُّ      : استئنافية لا محلَّ لها. 
الصرف 
الأجساد: على وزن (أفعال)، أحد أوزان جموع القلَّة الأربعة، لكنَّ الشاعر لم يرد قلة أعداد الأجساد على أديم الأرض، لكن القلَّة هنا لاستحقار هذه الأجساد البالية.
	6.وقبيحٌ بنا - وإن قدُمَ العهـ 
	دُ- هوانُ الآباءِ والأجدادِ 


 وهذا دليل على أنَّ أوزان القلة قد تستعمل للقلة استحقاراً، وعلى أن أوزان الكثرة قد تستخدم للقلة استعظاماً. 
قول الشاعر 

و: استئنافية لا محلَّ لها. قبيحٌ: خبر مقدَّم مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة. 
بنا: الباء: حرف جرّ، نا: ضمير متصل مبني على السكون في محلِّ جرٍّ بحرف الجرّ، وهما متعلقان بـ(قبيح). 
وإن: الواو: حرف اعتراض، إن: حرف شرط جازم. 
قدم: فعل ماض مبني على الفتح الظاهر، وهو في محلِّ جزم فعل الشرط. 
العهدُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
هوانُ: مبتدأ مؤخر مرفوع، وعلامة رفعه الضمَّة الظاهرة، وهو مضاف، الآباء: مضاف إليه مجرور، و علامة جرِّه الكسرة الظاهرة. 
والأجداد: الواو عاطفة، الأجداد: اسم معطوف على مجرور، مجرور مثله، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة. 
إعراب الجمل: 
قبيحٌ بنا ... : استئنافية، لا محلّ لها. 
هوانُ الآباء :   استئنافيَّة، لا محلّ لها. 
قدُم العهد  : اعتراضيَّة، لا محلَّ لها، وجواب الشرط محذوف لدلالة السياق عليه.                                             
قول الشاعر 
	7.سِرْ إن اسْطعتَ في الهواء رويداً 
	لا اخْتيالاً على رُفاتِ العبادِ 



سر: فعل أمر مبني على السكون الظاهر، والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت. 
إن: حرف شرط جازم. اسطعت: فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفعٍ متحرِّك، والتاء: ضمير متصل مبني على الفتح في محلِّ رفعٍ فاعل، وهو في محلِّ جزمٍ فعل الشرط. 
في الهواء: جار ومجرور متعلقان بـ(سرْ). 
رويداً: حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهرة. لا: حرف عطف. 
اختيالاً: اسم معطوف على منصوب، منصوب مثله، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. على رفات: جار ومجرور متعلقان بالمصدر (اختيالاً)، رفات: مضاف. العباد: مضاف إليه مجرور وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة. 
إعراب الجمل: 
سرْ : استئنافية، لا محلَّ لها. 
اسطعت : استئنافية لا محل لها 
اسطعت: أصلها استطعت، حُذفت التاء هنا لإقامة الوزن، وحذفها جائز في غير الشعر، قال تعالى: ( فما اسْطَاعُوا أن يظهروه وما استطاعوا له نقبا) الكهف: 97 
قول الشاعر 
	8.رُبَّ لحْدٍ قد صارَ لحْداً مراراً 
	ضاحكٍ من تزاحمِ الأضدادِ 



ربَّ: حرف جر شبيه بالزائد. لحدٍ: اسم مجرور لفظاً، مرفوع تقديراً لأنه مبتدأ. 
قد: حرف تحقيق. صار: فعل ماضٍ ناقص مبني على الفتح الظاهر، واسمه ضمير مستتر جوازاً، تقديره هو. 
لحداً: خبر صار منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
مراراً: مفعول فيه، ظرف زمان منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة، وهو متعلق بـ(لحداً). 
ضاحكٍ: صفة لـ(لحدٍ) مجرورة، وعلامة جرِّها الكسرة الظاهرة.
من تزاحمِ: جار ومجرور متعلق بـ(ضاحكٍ)، تزاحم: مضاف. 
الأضداد: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة 
جملة: 
قد صار لحداً   : في محلِّ جرٍّ صفة. 



















المحاضرة العاشرة 


· محتوى المحاضرة نفس محتوى المحاضرة التاسعة بالضبط




المحاضرة الحادية عشر 
التطبيقات النّحوية والصرفية على أبياتٍ مختارة من قصيدة كعب بن زهير 

مقطع من قصيدة كعب بن زهير 
و قلْتُ     خلُّوا   طَرِيقي – لا أبَا لَكُمُ           فـكـلُ   مــــا قَــــدّرَ  الـــرّحـــمَــــنُ  مـفـعـولُ
كلُّ ابــنِ أُنثى   و  إن طَالتْ   سَلامتهُ          يــــومـــاً عــلـــى آلـــةٍ حـَــدبــَـــاءَ مـحـمـــولُ 
أُنـبِـئـتُ أنَّ رســولَ اللـهِ أَوْعَــدَنـِــي            وَالعـفـو عـِنــدَ   رســولِ   اللـهِ   مـأمــــــــولُ 
مهلاً هداكَ الذي أعْطَاكَ نَافلةَ  الــــــ           قرآنِ    فــِيــهَا    مــَــواعـِــيــــظٌ       وتـَـفْـصِـــيلُ 
أولاً- اللغة:
خلّوا: فعل أمر من  خَلّى عن الأمر ومنه، أي: تركه.( خلّى سبيله): أي: تَركه وأرسَله. ( خلّى بينهما ) أي تركهما مجتمعين. 
لا أبا لَكُمُ: كلام يستعمل كناية عن المدح والذم.
السبيل: الطريق.
الرحمن: واسع الرحمة. 
سلامته: أي عافيته أو قوته. 
آلــة: الأداة التي يحمل بها. 
حدباءَ: الحدب: أي نتوء في الظهر. وهو ما ارتفع من الأرض. وأصل الحدب: الميل. والآلة الحدباء: النعش. 
النافلة: ما زاد عن النصيب، أو الحق، أو الفرض. 
ثانياً - النحو: 
فقلتُ: ( الفاء ) عاطفة على ما قبلها. ( قلت ): فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل. والتاء: ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. 
خلّوا: فعل أمر مبني على حذف النون. ( واو الجماعة ) ضمير مبني في محل رفع فاعل. 
طريقي: مفعول به منصوب و علامة النصب الفتحة المقدرة على ما قبل الياء، منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة مجانسة ياء المتكلم. وهو مضاف، وياء المتكلم: ضمير مبني في محل جر بالإضافة. 
والجملة الفعلية في محل نصب مفعول به مقول القول. 
لا : النافية للجنس، تعمل عمل ( إن ). 
أبا: اسم (لا) منصوب وعلامة نصبه الألف، لأنه من الأسماء الخمسة، وهو مضاف. 
لكم: (اللام) زائدة لتأكيد معنى الإضافة، فلا تتعلق بشيء، أقحمت بين المضاف والمضاف إليه هنا. 
(كم) ضمير مبني في محل جر بالإضافة، وخبر ( لا ) النافية محذوف تقديره ( موجود ). 
والجملة ( لا أبا لكم ) اعتراضية لا محل لها.     
فكل: ( الفاء ) للتعليل، والمعلل: الأمر. 
( كل ) مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف. 
ما: اسم بمعنى (شيء)، أو اسم موصول مبني على السكون، في محل جر بالإضافة. 
قدّر: فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره. 
الرحمنُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وعائد الصلة محذوف تقديره ( فكل ما قدّره الرحمن ). وجملة الصلة لا محل لها من الإعراب. 
مفعولُ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
كلُّ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف. 
ابن: مضاف إليه مجرور، وهو مضاف. 
أنثى: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف، منع من ظهورها التعذر. 
وإن: ( الواو ) قيل حالية، وقيل عاطفة. 
( إنْ ) أداة شرط جازمة مبنية على السكون، لا محل لها من الإعراب. 
طالتْ: فعل ماض مبني على الفتح ، فعل الشرط، في محل جزم، و ( التاء ) تاء التأنيث الساكنة. جواب الشرط محذوف سدّ مسدّ خبر ما قبله. 
سلامتهُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وهو مضاف. و ( الهاء ) ضمير مبني في محل جر بالإضافة. والجملة ( وإنْ طالت سلامته ) جملة اعتراضية لا محل لها من الإعراب . 
يوماً: ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة، وهو متعلق بـ(محمولُ) المتأخر. 
على: حرف جر. 
آلة: اسم مجرور 
حدباء: صفة مجرورة بالفتحة؛ لأنّها ممنوعة من الصرف لعلة واحدة؛ لانتهائها بألف التأنيث الممدودة. والجار والمجرور متعلقان بـ( محمولُ ). 
محمولُ: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.   
أنبئت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل، وهو فعل مبني للمجهول. و( التاء ) ضمير متصل مبني في محل رفع نائب فاعل. 
أنَّ: حرف ناسخ يدخل على الجملة الاسمية، فينصب المبتدأ ويرفع الخبر. 
رسولَ: اسم (أنّ) منصوب وعلامة النصب الفتحة، وهو مضاف. 
الله: لفظ الجلالة، مضاف إليه مجرور وعلامة الجر الكسرة، الظاهرة على آخره 
أوْعَدَني: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو ). و ( النون ) للوقاية. و (الياء) ضمير مبني في محل نصب مفعول به. 
والعفو: ( الواو ) تعليلية أو عاطفة. 
( العفو) مبتدأ مرفوع 
عندَ: ظرف مكان منصوب، وهو مضاف. 
رسول: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة، وهو مضاف. 
الله: لفظ الجلالة، مضاف إليه مجرور. 
مأمولُ: خبر المبتدأ مرفوع. 
والجملة لا محل لها من الإعراب ( تعليلية ). 
مهلاً: مصدر ناب عن فعله منصوب وعلامة النصب الفتحة. 
هداك: فعل ماض مبني على الفتحة المقدرة منع من ظهورها التعذر. و ( الكاف ) ضمير في محل نصب مفعول به. 
الذي: اسم موصول مبني في محل رفع فاعل. 
أعطاك: فعل وفاعل ومفعول به أول. 
نافلة: مفعول به ثان منصوب، وهو مضاف. 
القرآن: مضاف إليه مجرور. 
والجملة ( أعطاك نافلة القرآن ) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب. 
فيها: جار و مجرور، خبر مقدم. 
مواعيظ: مبتدأ مؤخر مرفوع. 
و تفصيل: ( الواو ) عاطفة. 
( تفصيل) معطوف مرفوع 
ثالثاً - الصرف : 
قُلْتُ: أصله ( قوْلْتُ )، حذفت الواو( عين الكلمة)  فوزنه ( فُلْتُ ). 
خلّوا: وزنه ( فَعُّوا ) بحذف الألف ( لام الفعل ) لالتقاء الساكنين  ( الألف و واو الجماعة ).   ( إعلال بالحذف ). 
حدباء: على وزن ( فَعْلَاء ).
تفصيل: وزنها ( تَفْعِيل ). 

المحاضرة الثانية عشرة
التطبيقات النحوية والصرفية على وصية أم لابنتها لأمامة بنت الحارث (أ) 

أي بُنَيّة: إنَّ الوصيةَ لو تُرِكتْ لِفضلِ أدبٍ تُركَتْ لِذلكَ فِيك ، ولكنَّها تذكرةٌ للغافلِ ومَعونةٌ للعاقلِ ، ولو أنَّ امرأةً استغنتْ عن الزوجِ لِغنَى أبَويها ، وشِدةِ حَاجَتِهِمَا إليها ، كُنتِ أغَنَى النّاسِ عَنَه ، ولكنَّ النساءَ للرجالِ خُلِقنَ ولُهنَّ خُلِق الرجالُ. 
أيّ: أداة نداء. 
بنيَّة: منادى نكرة مقصودة مبني على الضم في محل نصب 
إنَّ : حرف نصب. 
الوصيَّةَ: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
لو: حرف شرط غير جازم. 
تُرِكتْ: فعل ماضٍ مبني للمجهول مبني على الفتحة الظاهرة على آخره 
والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب، ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) يعود على الوصية . 
لفضل: اللام حرف جر ، فضل : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف وأدب مضاف إليه. 
تُرِكَتْ: فعل ماضٍ مبني للمجهول مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب، ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) يعود على الوصية . 
لذلك :اللام حرف جر ، ذا اسم إشارة مبني على السكون في محل جرٍ باللام ، واللام للبعد، والكاف للخطاب، والجار والمجرور متعلقان بالفعل تُركت 
فيك: في حرف جر والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر. 
ولكنّها : الواو حرف استئناف . لكنّها: حرف مشبه بالفعل ، و(ها) : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم (لكنَّ). 
تذْكرة: خبر لكنَّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
للغافل: اللام : حرف جر، الغافل اسم مجرور باللام والجار والمجرور متعلقان بالمصدر (تذكرة) 
ومعونة: الواو حرف عطف، ومعونة اسم معطوف  على تذكرة ولذلك هو مرفوع مثله. 
للعاقل: جار ومجرور. 
ولو: الواو : حرف استئاف ، لو : أداة شرط غير جازمة. 
أنَّ: حرف نصب. امرأة: اسم ( أنَّ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
استغنتْ: استغى: فعل ماض مبني على الفتحة المقدرة على الألف المحذوفة لالتقاء الساكنين .
 والتاء : تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب ، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره (هي) يعود على ( امرأة) 
عن الزوج: عن حرف جر، الزوج: اسم مجرور بـ(عن) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، والجار والمجرور متعلقان بالفعل (استغنت) وهو معطوف. 
لغنى : اللام حرف جر ، غنى : اسم مجرور باللام، وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ، والجار والمجرور متعلقان بالفعل ( استغنت) وغنى مضاف. وأبويها: مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الياء؛ لأنه مثنى. 
وهو مضاف و(ها) ضمير متصل مبني على السكون في جر مضاف إليه. 
وشدة: الواو حرف عطف ، وشدةِ: اسم معطوف على (غنى) فهو مثله مجروروعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
حاجتهما : مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف و( الهاء) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه والميم والألف للتثنية. 
إليها : إلى حرف جر ، و(ها) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحر الجر. والجار والمجرور متعلقان بـ( بحاجتهما) 
كنت: فعل ماض ناقص مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل رفع اسم كان 
أغنى:خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ، وهو مضاف. 
الناس : مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 
عنه: عن حرف جر، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحر الجر. 
ولكنَّ: الواو حرف استئناف ، لكنَّ:حرف مشبه بالفعل ينصب الاسم ويرفع الخبر. 
النساءَ: اسم لكنَّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
للرجال: اللام حرف جر، الرجال: اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 
خُلقنَ: فعل ماض مبني للمجهول مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة، ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع نائب فاعل. 
ولهنَّ: الواو حرف عطف، لهنّ: اللام حرف جر، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر، والنون للنسوة 
خُلقَ: فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره ،مبني للمجهول. 
الرجال : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
إعراب الجمل: 
أي بنية: ابتدائية لا محل لها من الإعراب ، وهي جملة فعلية.؟ 
إنَّ الوصية لو تُركت... تُركت: استئنافية ، جواب نداء، لا محل لها 
لو تُركت ... تُركتْ: في محل رفع خبر ( إن) وهي جملة شرطية. 
تُركت لفضل أدب : جملة الشرط لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية 
تُركت فيك: جواب شرط غير جازم لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية. 
لكنّها تذكرة: استئنافية لا محل لها من الإعراب وهي جملة اسمية. 
خلقنّ: في محل رفع خبر ( لكنّ) وهي جملة فعلية . 
خلقنّ: في محل رفع خبر ( لكنّ) وهي جملة فعلية . 
خلق الرجال : معطوفة على جملة( خلق) فهي مثلها في محل رفع، وهي جملة فعلية. 
الصرف: 
الوصيَّة: الفعيّلة:اسم ثلاثي مزيد فيه حرف واحد بين العين واللام، التقى فيه مثلان، هما الياءان، الأولى ساكنة فأدغمت في الثانية. 
 استغنت: فعل ماض ثلاثي مزيد فيه ثلاثة أحرف. 
بنيّة: فُعيْلة: اسم ثلاثي مجرد مُصغر( ابنة). 










	


المحاضرة الثالثة عشر 
التطبيقات النحوية والصرفية على وصية أم لإبنتها  لأمامة بنت الحارث  (ب) 

أي بُنَية: إنَّك فَارقْتِ الجوَّ الذي منه خَرَجْتِ ، وخلَّفْتِ العُشَّ الذي فيه دَرَجْتِ ، إلى وكْرٍ لم تَعْرِفِيهِ ، وقرينٍ لم تألفِيِهِ ، فَأصْبَحَ بِمُلْكهِ عَليكِ رَقيباً ومَلِيكاً،  فَكُوني له أمَةً، يكنْ لك عبداً وشيكاً . 
أولاً: إعراب المفردات: 
أي: أداة نداء. 
بُنَيَّة: منادى نكرة مقصودة مبني على الضمة في محلِّ نصبٍ. 
إنَّكِ: إنّ حرف نصب، والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب اسم (إنَّ) 
فارقتِ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المخاطبة، والتاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل رفعٍ فاعل. 
الجوَّ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
الذي:اسم موصول مبني على السكون في محل نصب صفة         لـ( الجوَّ) 
منه: من حرف جر والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر. 
خرجتِ: خرج فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء في محل رفع فاعل. 
وخلّفت:والواو حرف عطف، خلف: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بالتاء، والتاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل رفع فاعل. 
العشَّ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على. 
الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل نصب صفة لـ(العش). 
فيه: في حرف جر، والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحر الجر. 
درجتِ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء المخاطبة، والتاء في محل رفع فاعل. 
إلى: حرف جر. 
وَكْرٍ: اسم مجرور بـ(إلى) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
لم: أداة جزم. 
تعرفيه: فعل مضارع مجزوم بـ( لم) وعلامة جزمه حذف النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل، والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به. 
وقرينٍ:الواو: حرف عطف، قرين اسم معطوف على (وكر) فهو مثله مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
لم: حرف جزم ونفي وقلب. 
تألفيه : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به. 
فأصبح : الفاء حرف عطف ، أصبح فعل ماض ناقص مبني على الفتح،واسم أصبح ضمير مستترجوازاً تقديره هو يعود على (قرين) 
بملكِه:الباء حرف جر، وملك :اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة ، وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة. 
عليك: على حرف جر، والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجرر . 
رقيباً:خبر أصبح منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 
ومليكاً: الواو حرف عطف، ومليكاً: اسم معطوف على (رقيباً) فهو مثله وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. 
كوني: فعل أمر ناقص مبني على حذف النون؛ لأن مضارعه من الأفعال الخمسة والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع اسم كان.
له: اللام حرف جر، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر والجار والمجرور متعلقان بخبر كان (أمةً) 
أمة: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
يكن: فعل مضارع ناقص مجزوم جواب الطلب وعلامة جزمه السكون الظاهر على آخره، واسم يكن ضمير مستتر جوازاً تقديره (هو) يعود على (قرين). 
لك: اللام حرف جر، والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر باللام . 
عبداً: خبر يكن منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
وشيكاً: صفة لـ(عبداً)  فهو مثله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 

إعراب الجمل: 
أي بنيّة: استئنافية لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية . 
إنّك فارقت: استئنافية لا محل لها من الإعراب وهي جملة اسمية . 
فارقت: في محل رفع خبر إنّ وهي جملة فعلية . 
خرجت: جملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
خلفت: معطوفة على جملة (فارقت) فهي مثلها في محل رفع، وهي جملة فعلية. 
درجت:صلة الموصول لا محل لها من الإعراب ، وهي جملة فعلية. 
لم تعرفيه: في محل جر صفة لوكر، وهي جملة فعلية. 
كوني له أمة: استئنافية لا محل لها من الإعراب، وهي جملة فعلية. 
يكن عبداً: جواب طلب ، استئنافية لا محل لها من الإعراب. 
ثالثاً - الصرف: 
فارقت: فاعلت، ثلاثي مزيد فيه حرف واحد بين الفاء والعين. 
رقيباً: فعيلاً، اسم ثلاثي مزيد فيه حرف واحد بين العين وللام. 
أَمَة: اسم ثلاثي مجرد محذوف اللام. 








	


المحاضرة الرابعة عشر 
التطبيقات النحوية والصرفية على وصية أم لابنتها  لأمامة بنت الحارث(ج) 

يا بُنَيَّةُ احملي عنِّي عَشْرَ خِصالٍ، يكْنَ لك ذخراً وذكراً: الصحبةُ بالقناعةِ ، و المُعاشرةُ بِحُسنِ السَّمعِ والطَّاعةِ، والتَّعهُدُ  لمواقعِ عينيهِ، والتّفقُّدُ لموضع أنفِهِ فلا تقعُ عيناهُ منكِ على قبيحٍ، ولا يشمُّ منكِ إلاَّ طيبَ ريحٍ،والتعهُدُ لوقتِ طَعَامِهِ، والهدو عَنه حينَ منامه، فإنَّ حرارةَ الجوعِ مَلْهَبَةٌ ، وتَنْقِيصُ النومِ مَغْضَبةٌ....» 
أولاً- إعراب المفردات: 
يا بُنَية: يا : أداة نداء. 
بُنَيّة : منادى نكرة غير مقصودة مبني على الضم في محل نصب. 
احملى: فعل أمر مبني على حذف النون؛ لأنّ مضارعه من الأفعال الخمسة، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. 
عنّي: عن حرف جر، والنون للوقاية ، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر ، والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحرف الجر، والجار والمجرور متعلبقان بـ(احملي) 
عَشرَ:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف. 
خصالٍ: مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة. 
يكنَ: فعل مضارع ناقص ، مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك في محل جزم جواب الطلب ، والنون ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم (يكن) 
لك: اللام حرف جرّ، والكاف ضمير متصل مبنيّ على الكسر في محل جرّ بحرف الجر، والجار والمجرور متعلقان بالخبر (ذخراً). 
ذخراً: خبر يكن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
وذكراً: الواو : حرف عطف.
 ذكراً : اسم معطوف على (ذخراً) فهو مثله منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
الصحبةُ: خبر لمبتدأ محذوف تقديره (هنّ) مرفوع  وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
بالقناعة: الباء : حرف جر ، القناعة : اسم مجرور بالياء وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 
والمعاشرةُ: الواو حرف عطف، المعاشرة اسم معطوف على الصحبة ، فهو مرفوع مثله وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
بحُسنِ: الباء حرف جر، حسن: اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
السمعِ:مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
والطاعة: والواو حرف عطف، الطاعة: اسم معطوف على السمع فهو مثله مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
والتعهدُ: الواو :حرف عطف ،التعهدُ: اسم معطوف على الصحبة فهو مثله مرفوع  وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  على آخره. 
لموقعِ:اللام حرف جر، موقع: اسم مجرور لفظاً منصوب محلاً ، مفعول به للمصدر التعهد، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
عينيه: مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الباء؛ لأنه مثنى، وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه. 
والتفقد : الواو حرف عطف، التفقد: اسم معطوف على الصحبة، فهو مثله مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
لموضعِ: اللام حرف جر، موضع اسم مجرور لفظاً منصوب محلاً، مفعول به للمصدر التفقد ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
أنفِهِ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف والضمير الهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه. 
فلا تَقَعُ: الفاء حرف اعتراض، لا: نافية لا عمل لها. تقع: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
عَيْنَاه: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف؛ لأنه مثنى، وهو مضاف والضمير الهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة. 
منك: من: حرف جر، والكاف ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر. 
على قبيحٍ: على حرف جر، وقبيح: اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
ولا يشمُ:الواو حرف عطف ، لا: زائدة لتأكيد النفي، يشمُ : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو. 
منك: جار ومجرور. 
إلا طيبَ :إلا: أداة حصر،طيب: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. وهو مضاف . 
ريحٍ: مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره. 
والتعهدُ: الواو حرف عطف. 
التعهدُ: اسم معطوف على الصحبة فهو مرفوع مثله وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
لوقتِ : اللام حرف جر، وقتِ: اسم مجرور لفظاً منصوب محلاً مفعول به للمصدر التعهد ، وهو مضاف . 
طعامهِ: طعام مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة. 
والهدوعنه: الواو حرف عطف، والهدو: اسم معطوف على الصحبة ، عنه: عن حرف جر ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر. 
حين: مفعول فيه ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
منامِهِ: منام :مضاف إليه مجرور بالإضافة، وهو مضاف والضمير الهاء مضاف إليه. 
فإنَّ حرارة: الفاء: حرف استئناف، إنّ: حرف مشبه بالفعل. 
حراةَ: اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. وهو مضاف . 
الجوعِ: مضاف إليه مجرور بالإضافة وعلامة جره الكسرة الظاهرة. 
مَلْهَبَةٌ: خبر إن مرفوع. 
وتنقيصُ: الواو حرف عطف, تَنْقيصُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. 
النومِ: مضاف إليه مجرور بالإضافة. 
مغضبةٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره. 
إعراب الجمل: 
يابنية: استئنافية لا محل لها من الإعراب. 
احملي: استئنافية لا محل لها من الإعراب. 
لا تقعُ عَيْناه : اعتراضية لا محل لها من الإعراب وهي جملة فعلية. 
تنقيص النوم مَغْضَبَة: معطوفة على جملة ( إنَّ حرارةَ الجوعِ مَلْهَبَةٌ) فهي مثلها لا محل لها من الإعراب وهي جملة اسمية. 
الصرف 
المُعَاشَرةُ: المفاعلة، وهي مصدر عَاشر يُعاشِر. 
التَّعهُدُ: التَّفعُلُ اسم ثلاثي مزيد فيه حرفان بينهما الفاء. 
مَنَامِهِ: مَفْعَلِهِ، اسم ثلاثي مزيد فيه حرف واحد قبل الفاء، يدل على معنى، مصدر ميمي من نام ينامُ. أصله مَنْوَمِهِ:نقلت حركة الواو إلى الساكن قبلها، وقلبت الواو ألفاً لتحركها في الأصل وانفتاح ما قبلها 
مَلْهَبَةٌ: مَفْعَلَةٌ: اسم ثلاثي مجرد جامد يدل على معنى مصدر ميمي، من لَهِبَ يَلهَبُ. 
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